

*Roberta Lajous Vargas**

MÉXICO Y ESPAÑA, RELACIÓN Y OPORTUNIDADES

México y España viven tiempos de importantes reformas, de delinear estrategias para hacer frente a desafíos comunes, privilegiando la entrañable amistad que desde hace mucho tiempo ha unido a nuestros países.

Ni la extensión del océano atlántico, ni la ausencia de relaciones diplomáticas «formales» durante largos periodos, han impedido el desarrollo y la construcción de lazos sólidos, sustentados en el respeto mutuo y la solidaridad compartida.

La firme decisión del Presidente Lázaro Cárdenas de acoger a la «España peregrina» contribuyó, aún más, a intensificar las relaciones humanas entre ambas naciones.

Fue así como miles de españoles, algunos de ellos importantes intelectuales¹, encontraron cabida en México, uno de los primeros países que recibió la visita del Presidente Adolfo Suárez, artífice del restablecimiento de relaciones en 1977, para conocer el proyecto democrático español.

La fortuna de la lengua

En todo este proceso histórico, mexicanos y españoles hemos contado con una herramienta vital para nuestro entendimiento, el idioma. El español, la denominada «lengua de Cervantes», ha jugado un papel fundamental en los esfuerzos por trazar una identidad propia.

* Embajadora de México en España.

Versión de mayo de 2014.

¹ En 1938, se fundó en México la «Casa España», que acogió a varios intelectuales españoles. En 1940, dicha institución dio cabida a «El Colegio de México» (COLMEX), que perdura hasta nuestros días y que ha sido reconocido con el Premio Príncipe de Asturias de Ciencias Sociales (2001).

Fue este espíritu de pertenencia el que impulsó al Presidente Carlos Salinas, y al propio Rey Juan Carlos, a crear un espacio Iberoamericano en 1991, cuya permanencia y consolidación se han traducido en importantes acciones de cooperación, destinadas al desarrollo y la cohesión social de nuestros pueblos.

En ese sentido, es un gran honor para México hospedar la XXIV Cumbre Iberoamericana, durante el próximo mes de diciembre en Veracruz, con el firme propósito de renovar su formato, dotándola de mayor dinamismo, a fin de identificar nuevas prioridades y ámbitos de cooperación.

Uno de los proyectos bilaterales de colaboración más significativos es el emprendido entre diversas instituciones mexicanas y el Instituto Cervantes para la enseñanza del idioma español, lengua hablada actualmente por más de 400 millones de personas en el mundo, que experimenta un periodo de intensa expansión (es el 2º idioma más estudiado y el 3º más utilizado en Internet. En 2050, el 10 por 100 de la población mundial podrá comunicarse en español).

Una relación que se fortalece en tiempos difíciles

A pesar de que apenas se inicia la recuperación de la crisis financiera de 2008 en España, el comercio bilateral y sus inversiones en México no decayeron durante los últimos años; por el contrario, fueron en aumento.

Entre 2000 y 2012, España ocupó la segunda posición como inversionista en México a escala mundial, con inversiones superiores a los 42 mil millones de dólares, cantidad que representa ▷

alrededor del 15 por 100 de la inversión extranjera directa total en ese período.

Por su parte, tan sólo en 2013 las inversiones mexicanas en España crecieron 237 por 100, sumando 487 millones de euros (650 MDD). Dicho incremento da cuenta de la importancia del país ibérico en los proyectos de ingreso de empresas mexicanas al mercado europeo.

Es importante subrayar que, habida cuenta de nuestras afinidades culturales, la relación bilateral resulta de alta prioridad para ambos países, al constituirnos en puentes naturales para alcanzar otras latitudes.

Ubicado entre los océanos Atlántico y Pacífico, México es puerta de entrada tanto a Norteamérica como a Latinoamérica y, próximamente, con la firma de nuevos acuerdos comerciales, será un nuevo puente entre Europa y Asia.

Con 10 Tratados de Libre Comercio, los productos mexicanos tienen acceso preferencial a mercados superiores a los 1.100 mil millones de consumidores, en 45 países. Con los EUA, nuestro comercio total es del orden de 507 mil MDD anuales; 1 MDD por minuto (2013).

Las empresas españolas han expresado gran interés por vincularse con la región Asia-Pacífico, propósito para el cual México ha manifestado su apoyo total, a través de la Alianza del Pacífico², importante referente de integración a nivel mundial.

La sólida penetración de España en el continente africano, así como su exitosa inserción en la península arábiga, le otorgan un especial atractivo, al ser el referente natural para México en una región donde históricamente hemos tenido poca presencia, lo que a todas luces constituye un nicho importante de colaboración.

México, país en transformación

México está consciente de que sólo renovando estructuras y fortaleciendo esquemas para un

desarrollo sostenible e incluyente, con visión de largo plazo, se podrá lograr un mejor nivel de vida para los mexicanos.

Gracias al Pacto por México, y la responsabilidad de los legisladores mexicanos, en 2013 se aprobaron diversas reformas estructurales para liberar el potencial del país en materia de competitividad, régimen de gobierno y seguridad social.

Con liderazgo y rumbo claro se logró una reforma educativa, que propicia mayor calidad docente, para brindar una mejor preparación para las nuevas generaciones.

La reforma de las telecomunicaciones fortalecerá la competitividad y capacidades del sector, vital para el desarrollo de las actividades productivas del país y su integración en los procesos globales.

Asimismo, la reforma hacendaria logrará mayor transparencia en la actividad financiera para contar con una recaudación más eficaz, otorgando mayor certidumbre a los contribuyentes; así como esquemas que incentiven la economía formal.

La reforma laboral flexibiliza el mercado de trabajo. Su eje central es democratizar la productividad; en ese tenor, en mayo de 2013 se estableció el Comité Nacional de Productividad, cuyas principales líneas de acción para este 2014 serán: combatir la informalidad, apoyar a MiPyMes (micro, pequeñas y medianas empresas) y emprendedores, invertir en ciencia y tecnología y fortalecer programas de capacitación laboral.

La reforma financiera impulsará la banca de desarrollo, potenciará al campo y las exportaciones; respaldará proyectos productivos de empresas y emprendedores. Propiciará que haya más crédito y más barato, incrementando la competencia en el sector financiero.

La reforma político-electoral continuará con la evolución del sistema democrático de nuestro país, haciéndolo cada vez más incluyente, competitivo y plural.

Mención especial amerita la reforma energética, mediante la cual se da apertura y otras alternativas a uno de los sectores de mayor dinamismo económico en México; a través de la certidumbre jurídica se buscará mejorar las condiciones para la inversión y la rentabilidad del sector.

² España fue admitida como Estado observador de la Alianza del Pacífico (AP) el 8 de noviembre 2012. La AP está integrada por 4 Estados miembros (Costa Rica está en vías de convertirse en miembro de pleno derecho y Panamá hará lo propio en un futuro cercano) y 30 observadores de todas las regiones.